

# CONFLICTOS *al DÍA*

*Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales*  
*Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad*  
*Defensoría del Pueblo*

Martes 22 de noviembre de 2011

*Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo*

N° 1025

## Noticias

- **Protestas impiden ingreso de pacientes a hospital de EsSalud (Huanuco).** Cientos de usuarios del hospital de EsSalud, en Huánuco, no habrían podido ingresar al nosocomio para ser atendidos, debido a protestas que ocurren en el exterior del hospital. La protesta se ha originado tras la designación del nuevo director de EsSalud-Huánuco. Hasta el lugar de la protesta llegaron representantes del Ministerio Público a fin de garantizar la instalación del director al médico designado como nuevo Director. *(RPP, Correo, El Comercio, 22/11/2011)*
- **Se movilizan contra petitorios mineros (Piura).** Unos 2 mil 500 personas se movilizaron de manera pacífica por las principales calles de Chulucanas, en la provincia de Morropón, para exigir al gobierno central la paralización de 16 petitorios mineros que abarcan 16 mil 700 hectáreas de terreno y comprometería el IV componente del Proyecto de Irrigación e Hidroenergético del Alto Piura. La movilización fue convocada por las juntas de usuarios y comisiones de regantes del Alto Piura. Las actividades comerciales, educativas y de transporte se realizan de manera normal. *(RPP, 22/11/2011)*
- **Impiden ingresar a gobernaciones a autoridades electas en Jauja (Junín).** Los comuneros de los distritos de Llocllapampa, Tunanmarca, Muquiyauyo y Yauli, en la provincia de Jauja (Junín), impidieron el ingreso de los gobernadores que fueron designados para estas jurisdicciones. El presidente de la Federación de Comunidades Campesinas de Jauja habría señalado que el acuerdo de bloquear el ingreso se habría tomado en una asamblea, al mismo tiempo pidió al Poder Ejecutivo se respeten las ternas que presentaron a fin de designar a las personas que eligieron. *(RPP, 22/11/2011)*
- **Pobladores protestan en rechazo a instalación de ductos (Lima).** Centenares de pobladores del distrito de Chilca, provincia de Cañete, protestaron en rechazo a la instalación de ductos por las principales avenidas del referido distrito a cargo de la empresa Fénix Power Perú y Enersur. Ellos estarían solicitando una mesa de diálogo con las autoridades municipales y representantes de las empresas termoeléctricas. También se habrían enfrentado con la policía cuando pretendieron irrumpir en el local del municipio distrital y en la comisaría. Ellos refieren que el funcionamiento de esta planta ocasionaría irreversibles daños en el medio ambiente, porque los grandes volúmenes de agua con altas temperaturas devueltas al mar en forma permanente matarán peces, crustáceos y moluscos de los que depende un sector importante de la población. Los dirigentes habrían sido retenidos y permanecían en la jefatura provincial de Cañete. *(RPP, El Comercio, 22/11/2011)*
- **PEOT y comunidad de Olmos verán nueva área para comuneros (Lambayeque).** La Comunidad Campesina Santo Domingo de Olmos y el Proyecto Especial Olmos Tinajones (PEOT) en forma conjunta buscan solucionar el problema de los comuneros posesionarios que habitan parte del área que será subastada, quienes reclaman una nueva zona para su pastoreo. Por su parte el gerente del Proyecto Especial Olmos Tinajones, Francisco Zevallos habría señalado que al haberse retomado el diálogo con el presidente de la Comunidad Campesina Santo Domingo de Olmos, Grimaldo Monja Benitez, quien también es integrante del Consejo Directivo del PEOT, se estaría buscando zanjar todas las observaciones que puedan haber. *(RPP, 22/11/2011)*
- **Se levanta paro indefinido y universidades firman acta de transferencia de bienes (Cajamarca).** Tras de cinco días de declarar un paro indefinido que afectó la carretera y el comercio con Chiclayo, la población de Chota, en Cajamarca, puso fin a su medida de protesta contra la Universidad Nacional de Cajamarca (UNC). Esta demoraba la transferencia de recursos y bienes muebles e inmuebles a la Universidad Nacional Autónoma de Chota. La medida se tomó tras firmarse un acta de compromiso entre las comisiones de transferencia de ambas universidades. *(RPP, El Comercio, 22/11/2011)*

- **Derrame de petróleo contamina la bahía de Chimbote (Ancash).** Según los testigos éste sería el tercer derrame de combustible que se registra en los últimos días. Personal de la Policía Ecológica y de criminalística habría tomado muestras del agua para determinar el grado de contaminación marina. El jefe de la Policía Ecológica, mayor Tulio Ríos habría señalado que este caso será comunicado a la capitania de puerto de Chimbote y a la Fiscalía Ecológica para que realicen las investigaciones y dar con el paradero de los responsables, quienes habrían. *(RPP, Correo, 22/11/2011)*
- **Sector Salud marcha por desabastecimiento de medicamentos (Chiclayo).** Cerca de 500 trabajadores asistenciales, administrativos y técnicos de los 178 establecimientos de salud y postas médicas de la región Lambayeque realizaron una marcha por las calles de la ciudad de Chiclayo ante el desabastecimiento de medicamentos, para exigir incremento de salarios y rechazar el despido arbitrario de algunos trabajadores por Contratación Administrativa de Servicios (CAS). La medida de lucha contempla un paro de 48 horas. *(RPP, Correo, 22/11/2011)*
- **Restablecen tránsito vehicular en la Panamericana Norte (Tumbes).** Se restableció el tránsito vehicular en cuatro tramos de la carretera Panamericana Norte entre Puerto Pizarro y Aguas Verdes, tras el diálogo y negociación con el presidente del Gobierno Regional de Tumbes, Gerardo Viñas; y funcionarios del Proyecto Binacional Puyango-Tumbes quienes atendieron las demandas de los pobladores. La vía permanecía bloqueada por más de 12 horas, por los pobladores de la zona fronteriza de Papayal, Uña de Gato, Matapalo y Aguas Verdes, en la provincia de Zarumilla, región Tumbes. Los manifestantes exigían la culminación de la obra bocatoma La Palma antes que empiecen las lluvias a fines de diciembre, así como la ejecución de la carretera Zarumilla-Papayal-Matapalo. *(RPP, 22/11/2011)*
- **Trabajadores del sector Salud acatan paro de 48 horas (San Martín).** Los trabajadores del sector Salud de la región San Martín acatan un paro de 48 horas demandando al Poder Ejecutivo el cumplimiento de una serie de acuerdos, entre ellos, el nombramiento del personal, incentivos laborales, nivelación de las AETAs y aumento de presupuesto para el equipamiento de los hospitales. La mayoría de trabajadores se habrían plegado a la medida de protesta por lo que la atención en los establecimientos de salud se habría desarrollado en forma parcial. *(RPP, 22/11/2011)*
- **Trabajadores de salud en Huancavelica acatan paro (Huancavelica).** Desde ayer acatan una huelga los trabajadores del Hospital Regional de Huancavelica. Los huelguistas habrían impedido la salida de pacientes del hospital y también habrían encerrado a un trabajador que estaba laborando con normalidad. *(Correo, 22/11/2011)*
- **Realizarán marcha por incremento de combustibles y alimentos (Arequipa).** La medida se efectuará este 24 de noviembre, habría señalado el delegado de la Asociación de Urbanizaciones Populares de Arequipa. *(RPP, Correo, 22/11/2011)*
- **Universidad Nacional de Huancavelica sin presupuesto (Huancavelica).** Sin presupuesto adicional solicitado para la constitución de órganos de gobierno quedaría la Universidad de Huancavelica, luego que la comisión de Educación del Congreso de la República probara el predictamen del presupuesto otorgado para las universidades para el período 2012. La UNH contaría con una población estudiantil de 4 mil 875 alumnos y percibirá 21 millones de soles, lo que en opinión de la presidenta de la Comisión de Orden y gestión de dicha universidad sería insuficiente. *(Correo, 22/11/2011)*
- **Reclamo de pescadores artesanales (Ancash).** Los gremios de pescadores artesanales rechazaron el Decreto Supremo 017-2011, que permite que hasta el 40% de la anchoveta de consumo humano considerada descarte se destine para la elaboración de harina. “Las grandes empresas van a utilizar la anchoveta de consumo humano para la harina usando el pretexto del descarte. Van a dañar a propósito el recurso para hacer harina, pues es más rentable”, dijeron. *(El comercio, Correo, 22/11/2011)*
- **Marchan pidiendo creación de distrito (Ancash).** Los moradores de 29 pueblos de la zona norte del distrito de Chimbote, en la provincia del Santa, en Ancash, anuncian que demandarán que se consolide la creación del distrito San Pedro. Asimismo habrían anunciado una nueva marcha para el próximo 2 de diciembre, dado que el gobierno Regional estaría discutiendo la aprobación del expediente técnico el próximo 15 de diciembre. Los pobladores por su parte tienen la certeza que su pedido reúne todos los requisitos de ley. *(El Comercio, Correo, RPP, 22/11/2011)*
- **Huelga iniciada por trabajadores del sector salud es declarada ilegal (Puno).** El gerente de Desarrollo Social del Gobierno Regional de Puno, señaló ayer que la paralización de 72 horas que emprendieron los trabajadores de la Dirección Regional de Salud (DIRESA) de Puno sería ilegal. Esto dado que a su criterio la paralización que acatan desde la víspera los servidores del sector salud no

tiene mayor fundamento, por lo que no descartan los descuentos para los empleados que no laboren durante los días que dure su paralización. Los trabajadores estarían exigiendo mejoras salariales, además del cambio del director de la red de salud de Puno. **(Los Andes, 22/11/2011)**

- **Nueva manifestación en rechazo a reordenamiento (Lima).** Un grupo de transportistas del Callao volvieron a realizar una manifestación en la avenida Túpac Amaru, en Independencia, en rechazo a la medida adoptada por la comuna de Lima, de retirar a los buses y coasters que viajan en paralelo al Metropolitano, por esta vía. La comuna capitalina adoptó la medida en cumplimiento del contrato de funcionamiento del sistema de transporte, que viaja sin competencia a 400 metros de distancia. **(La Primera, 22/11/2011)**
- **Lerner pide elaborar plan concertado sobre proyecto minero Conga (Cajamarca).** El primer ministro, Salomón Lerner Guitis, reiteró su invitación a los alcaldes provinciales y distritales de Cajamarca a dialogar este miércoles en Lima sobre el proyecto minero Conga, a pesar de que un grupo de estas autoridades señalaron que no vendrían a la capital. A pesar del llamado hecho por Lerner Ghitis, un grupo de alcaldes ha expresado que no asistirían a la PCM. **(Andina, Panorama Cajamarquino, 22/11/2011)**
- **Santos advierte que habrá infiltrados en paro del 24 (Cajamarca).** El presidente regional Gregorio Santos habría manifestado su preocupación tras haber sido advertido de que la minera Yanacocha estaría armando con escopetas a un grupo de sus trabajadores para “infiltrarse” en las protestas que este jueves 24 desarrollarán los frentes de defensa, organizaciones sociales y ronderos que se oponen al proyecto Conga. El día del paro, pobladores de las provincias de Cajamarca se congregarán en la laguna Portada, a la espera de la llegada de las autoridades del Poder Ejecutivo. Desde anoche se vienen realizando vigiliyas en la Plaza de Armas de Cajamarca. Por su parte, el presidente del Frente de Defensa Ambiental de Cajamarca, Wilfredo Saavedra, habría advertido que los alcaldes que asistan a la reunión deberán explicar esta actitud a sus electores. **(La República, 22/11/2011).**
- **En mesa de trabajo debatirán incorporar nuevos miembros (Moquegua).** Hoy se realizará la undécima sesión de la mesa de trabajo en torno al Proyecto Quellaveco. Nueve organizaciones solicitaron su inclusión. Hasta el momento participan 27 delegados, entre representantes de municipios, gobierno regional, organizaciones y entidades y la empresa Anglo American. Mientras agentes de la PCM, ministerios de Energía y Minas, Ambiente y Agricultura asisten en calidad de invitados y la Defensoría del Pueblo en condición de observadora. Hoy también recibirán el informe de la Comisión Técnica de Recurso Hídrico, respecto a las conclusiones arribadas por la Autoridad Nacional del Agua (ANA). **(La República, 22/11/2011).**
- **La tercera parte de la población de este distrito rechaza Quellaveco (Moquegua).** La consulta convocada por el Municipio Distrital de Torata para decidir si el proyecto Quellaveco operará en su jurisdicción no es válido, según habría referido el director regional de Energía y Minas en Moquegua, Jesús Durand. Los pobladores de Torata participaron en el acto realizado el domingo pasado. Los resultados fueron previsible: el 79.9% expresó en las cédulas su oposición al proyecto minero que explotará cobre y molibdeno. Esto dado que Quellaveco se ubicará a un costado del río Asana, de donde Moquegua se abastece para el consumo humano y el agro. El río será desviado para que no entre en contacto con la zona de explotación. Por su parte, el gerente del proyecto Quellaveco, habría señalado que la empresa no ha sido parte de este proceso, porque nunca fueron notificados. **(La República, 22/11/2011).**
- **Doe Run moviliza a metalúrgicos (La Oroya).** Ayer, trabajadores del Complejo Metalúrgico de La Oroya se presentó en las puertas de Indecopi para manifestar su apoyo al plan de reestructuración ofrecido por Doe Run, actualmente en proceso en la Sala de Defensa de la Competencia y que determinará la composición de la junta de acreedores. Según señalaron los propios trabajadores, dicha reestructuración de Doe Run Perú contemplaría la reactivación inmediata del Complejo Metalúrgico de La Oroya, paralizado de sus funciones desde el 3 de junio del 2009. Asimismo, habrían mostrado su desconfianza ante la propuesta de Cormin, empresa acreedora de Doe Run Perú que se opone al reconocimiento de la acreencia de Doe Run Cayman (con trabajadores en servicios) mientras que Doe Run tiene el 85% de sus trabajadores en planilla. Cormin liquidaría la empresa y dejaría tres mil trabajadores desempleados. **(La República, 22/11/2011).**
- **Paro de 24 horas se realiza hoy en San Lorenzo (Iquitos).** La población de San Lorenzo está realizando una paralización de 24 Horas en protesta por la mala gestión de su alcalde. Los pobladores estarían exigiendo que el fluido eléctrico se restituya en San Lorenzo ya que a la fecha esa población no cuenta desde hace dos meses aproximadamente. Además de trabajos de agua y desagüe y un mejor precio y abastecimiento de combustibles. **(La Región-Iquitos, 22/11/2011)**

- **Trabajadores del sector salud marcharon hasta el gobierno regional (Iquitos).** Ayer trabajadores de la dirección regional de salud, así como del Hospital Regional, centros de salud, y el Hospital de Iquitos, se movilizaron hasta el gobierno regional de Loreto, donde finalmente fueron atendidos por el presidente regional. La paralización de los trabajadores del sector salud continuaría hoy dado que la medida convocada por la Fenutssa se habría adoptado por 48 horas. En Loreto estarían demandando el cambio de Director de la del hospital “Santa Gema” de Yurimaguas, así como el cambio de funcionarios de todas las Unidades Ejecutoras, la construcción del local de Diresa, la construcción del nuevo hospital “Santa Gema” de Yurimaguas, entre otros. *(La Región-Iquitos, 22/11/2011)*
- **Mineros informales de Pampablanca paralizarán extracción ilegal (Puno).** Mañana, mineros informales de Pampablanca estarían firmando un acta asumiendo el compromiso de paralizar sus actividades con el fin de entrar a un proceso de formalización; así lo informó el director regional de Energía y Minas en Puno Gerardo Smith Quispe. Además se habrían instalado lugares de monitoreo en las localidades de Ananea, Ancocala y Suches para identificar la contaminación minera en las cuencas Ramis y Suches, dado que en la zona existen aproximadamente 12 empresas mineras que tramitan su formalización, además dijo que hay explotación a los trabajadores que laboran las 24 horas. *(Pachamama radio-Puno, Correo, 22/11/2011)*
- **Junta de regantes de Andahuaylas se reunió en PCM (Lima).** Dirigentes de la Junta de usuarios del Distrito de riego de Andahuaylas (JUDRA) sostuvieron la primera reunión de trabajo con representantes de la Presidencia del Consejo de Ministros, en torno al conflicto originado semanas atrás que demandaba que se declare la zona como libre de toda actividad minera. La cita se desarrolló en la sede del Ministerio de agricultura. *(Correo, 22/11/2011)*
- **Alumnos toman facultad de Derecho de UNASAM (Ancash).** Los alumnos de la Universidad Santiago Antúnez de Mayolo tomaron la facultad de Derecho. Ellos estarían exigiendo la destitución de uno de los docentes, a quién acusan de no cumplir con dictar clases e impedir asistir a clases a una alumna quien le habría reclamado por su presunta falta. *(Correo, 22/11/2011)*

### Normas legales de interés

#### PODER EJECUTIVO AMBIENTE

- **R.M. N° 269-2011-MINAM.-** Designan representantes titular y alterno del Ministerio ante la Comisión Multisectorial encargada de seguimiento y facilitación del cumplimiento de acuerdos adoptados en el marco del Grupo Nacional de Coordinación para el Desarrollo de los Pueblos Amazónicos.

#### ENERGÍA Y MINAS

- **R.S. N° 495-2011-MEM/DM.-** Designan a representantes alternos en la Comisión Multisectorial de naturaleza temporal encargada de emitir un informe que proponga el Proyecto de Reglamento de la Ley N° 29785, Ley de Derecho a la consulta previa a los pueblos indígenas u originarios, reconocido por el Convenio 169 de la Organización internacional del Trabajo (OIT).

#### SALUD

- **R.M.N° 858-2011/MINSA.-** Designan a Representante alterno del Ministerio ante la Comisión Multisectorial creada con el objeto de emitir un informe a través del cual se proponga el Proyecto de Reglamento de la Ley N° 29785